

Visión General: Este documento presenta un resumen de los principales temas e ideas abordados en la transcripción de una sesión al curso "Mirada Panorámica de los Evangelios Sinópticos". La sesión se centra principalmente en la importancia de los discursos y las parábolas en el Nuevo Testamento, con referencias al Antiguo Testamento y a las obras de Benedicto XVI.

Temas Principales e Ideas Clave:

1. Importancia de la Sagrada Escritura y los Evangelios Sinópticos:

- Se enfatiza la relevancia de trabajar y profundizar en la Palabra de Dios, la Sagrada Escritura.
- El curso se enfoca en cuatro partes fundamentales del Nuevo Testamento y los Evangelios Sinópticos: discursos y parábolas, milagros y signos (con distinción del Evangelio de Juan), imágenes y figuras no coincidentes con los sinópticos, y la novedad de Jesús descubierta en los encuentros.

2. Los Discursos de Jesús como Elemento Central:

- Se destaca la importancia de los discursos y sermones de Jesús, especialmente en los Evangelios de Mateo y Juan.
- La estructura del Evangelio de Mateo es vista por muchos autores como organizada en torno a cinco grandes discursos que le dan cohesión. Se menciona la secuencia de secciones discursivas y narrativas marcadas por la frase: "Y sucedió que cuando Jesús acabó estos discursos".
- Se alude a la comparación entre Jesús y Moisés, donde los cinco discursos importantes en la vida de Jesús se asemejan a los cinco libros del Pentateuco, sugiriendo a Jesús como el nuevo Moisés que trae la revelación definitiva.

3. El Sermón de la Montaña y su Significado:

- Se menciona el Sermón de la Montaña en Mateo (y su paralelo en la llanura en Lucas) como fundamental, donde Jesús presenta las Bienaventuranzas y una nueva interpretación de la Torá.
- Se comparan las versiones de Mateo ("Sed perfectos como vuestro Padre Celestial es perfecto") y Lucas ("Sed misericordiosos como vuestro Padre Celestial es misericordioso"), señalando que ambas perspectivas se complementan y están relacionadas con el amor misericordioso de Dios.
- **Cita:** "Habéis oído que se dijo, no matarás, pero yo os digo, si a tu hermano lo llamas imbécil, no vayas a presentar la ofrenda ante el altar. Es la profundización en plenitud que Jesús hace de la antigua ley." (referencia al Sermón de la Montaña).

4. Las Parábolas como corazón de la Predicación de Jesús:

- **Cita:** "Las parábolas son indudablemente el corazón de la predicación de Jesús." (Papa Benedicto XVI, *Jesús de Nazaret*, p. 223).
- Se explica que Jesús utilizó este modo de expresión común en su cultura para transmitir verdades importantes a través de narraciones, comparaciones y proverbios.

- Se menciona el uso de proverbios de la Sagrada Escritura en la vida cotidiana, como "Quién encuentra un amigo, encuentra un tesoro."

5. El Discurso en Parábolas (Mateo 13):

- Se conoce como el discurso de las parábolas del Reino, centradas en explicar el mensaje fundamental de la inauguración del Reino de Dios.

6. El Discurso Eclesial (Mateo 18):

- Dirigido a la comunidad de seguidores de Jesús, abordando la vida cristiana y la corrección fraterna.

7. El Discurso Escatológico (Sinópticos):

- Situado antes de la Pasión, Muerte y Resurrección, trata sobre los acontecimientos al final de los tiempos y la segunda venida de Jesús. Se enfatiza la necesidad de estar preparados y velar.
- Se mencionan las parábolas de las diez vírgenes y del juicio universal en Mateo 25 como inéditas en ese evangelio.

8. Estructura de los Evangelios Sinópticos:

- Se menciona una estructura común que parte del anuncio de la vida pública de Jesús en Galilea, seguido por su actividad en Judea y finalmente sus últimos días en Jerusalén.

9. Discursos en el Evangelio de Juan:

- Se menciona que el Evangelio de Juan también está estructurado en torno a discursos, como el discurso del pan de vida y los discursos de la despedida (incluyendo la oración sacerdotal en Juan 17).

10. Discursos en los Hechos de los Apóstoles:

- Se destaca la importancia de los discursos de Pedro y Pablo, mostrando su capacidad de adaptación al contexto cultural para la evangelización. Se menciona el discurso de Pablo en el Areópago (Hechos 17).

11. Las Parábolas en el Antiguo Testamento:

- Se señala que Jesús no inventó la forma de expresarse a través de parábolas, existiendo ejemplos elocuentes en el Antiguo Testamento (Josué 9, Samuel 12).
- Se explica la finalidad de las parábolas: interpelar al oyente o lector para que reflexione sobre sus acciones y obtener una enseñanza para su vida personal o comunitaria.
- Se mencionan libros del Antiguo Testamento con un carácter parabólico en su conjunto: Tobías, Job y Jonás.

12. Definición y características de la Parábola:

- Se define la parábola como el medio privilegiado de Jesús para comunicar su mensaje, una forma multiforme y flexible de expresión sapiencial.

- **Etimología:** La palabra "parábola" viene del griego "parabalein" (lanzar al lado), sugiriendo un discurso donde se dice una cosa hablando de otra, y del hebreo "masal" (proverbio, sentencia, dicho, alegoría, discurso enigmático).
- Se destaca que aproximadamente un tercio del material sinóptico está constituido por parábolas.
- Se describe la estructura de una parábola: un caso hipotético inicial que invita al auditorio a pronunciarse, seguido de una aplicación a realidades no mencionadas pero implícitas.

13. Parábolas Específicas Analizadas:

- **La oveja perdida y la moneda perdida (Lucas 15):** Introducen el "pequeño evangelio de la misericordia" y se dirigen a los fariseos y escribas que criticaban a Jesús por acoger a pecadores. Se resalta el carácter universal del mensaje al presentar protagonistas masculinos y femeninos en contextos diferentes.
- **La parábola del sembrador (Sinópticos):** Se utiliza mucho en la catequesis por su practicidad. Jesús la explica, identificando al sembrador con Dios, la semilla con la Palabra, y la importancia de ser "buena tierra" para que la semilla fructifique. Se aclara que la parábola no busca la competitividad en la producción de frutos, sino que cada uno dé lo mejor de sí según sus capacidades.
- **Las parábolas del tesoro escondido y la perla preciosa (Mateo 13):** Ilustran el gran valor del Reino de los Cielos y la disposición a sacrificarlo todo por obtenerlo.
- **La parábola de los viñadores homicidas (Marcos 12 y paralelos):** Se interpreta como una pequeña historia de la salvación, denunciando a las autoridades religiosas que rechazarían y matarían al Hijo.
- **La semilla que crece sola (Marcos 4, 26-29):** Inédita en Marcos, describe el crecimiento del Reino de Dios de manera misteriosa y gradual.
- **La parábola de las diez vírgenes y el juicio final (Mateo 25):** Enfatizan la necesidad de estar preparados para la venida del Señor y la identificación de Jesús con los necesitados.
- **La parábola del buen samaritano (Lucas 10):** Utilizada en la catequesis, destaca la importancia de la misericordia y el amor al prójimo.
- **La parábola del banquete de bodas (Mateo 22 y Lucas 14):** Denuncia el rechazo inicial a la invitación del Reino y la apertura universal a todos, con la condición de ir vestidos apropiadamente (conciencia y disposición).

14. El Proceso de Elaboración de los Evangelios y las Parábolas:

- Se menciona un proceso de elaboración que incluye el uso directo de palabras de Jesús con imágenes, la catequesis de la comunidad que agrupa y organiza las enseñanzas (como Mateo 13 con las parábolas del Reino), y la reelaboración o interpretación posterior.

15. Interpretación de las Parábolas por los Evangelistas:

- Mateo presenta las parábolas como una forma de ocultar la verdad a aquellos que están ciegos y no acogen la identidad de Jesús.
- Lucas revela a través de las parábolas el rostro de Dios Padre, especialmente en las parábolas de la misericordia.

16. Recomendación de Lectura:

- Se recomienda el comentario del Papa Benedicto XVI sobre las tres grandes parábolas de Lucas (Hijo Pródigo, Rico Epulón y Lázaro, Buen Samaritano) por su sabiduría bíblica y teológica.

Preguntas y Comentarios Finales:

- Se abre un espacio para preguntas, dudas o comentarios de los participantes del curso.
- Se aborda la parábola del banquete de bodas y la cuestión del invitado mal vestido, interpretándose el "traje de fiesta" como la conciencia y la disposición adecuadas para participar en la celebración del Reino.
- Se menciona la importancia de la motivación en la recepción de la fe y los sacramentos, incluso en el contexto de la catequesis.

En resumen, la sesión introductoria subraya la centralidad de los discursos y, particularmente, de las parábolas en la comprensión del mensaje de Jesús en los Evangelios Sinópticos. Se analiza su estructura, su función pedagógica y teológica, y se ofrecen ejemplos concretos tanto del Antiguo como del Nuevo Testamento, enriquecidos con referencias a la obra de Benedicto XVI.